

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, jueves 9 de Febrero de 1905.

N.º 7.065

## SECCIÓN POLITICA

### La muerte del tirano

Al fin llegó para él la hora de la justicia. ¿Qué se había hecho de su grandeza, de su poderío, de su prepotencia, de su orgullo? Lívido, demudado, aguardaba la muerte de manos de aquel pueblo al que por tanto tiempo esclavizara. No venía en torno suyo sino ojos centelleantes y ademanes de amenaza. Ni una mirada de piedad se fijaba en el miserable que fué, en sus días de poder, azote de la especie humana.

El Hércules de fuerza irresistible, el gran gigante de millares de brazos, dió tregua un momento á las expansiones de su inmensa cólera, cual si hubiera querido gozarse en el espanto de su víctima. Un silencio lúgubre, más amenazador y siniestro que todos los tumultos, reinó algún tiempo, alrededor de aquel desdichado. Parecía como si la muchedumbre se recogiera en sí misma antes de dar rienda suelta al demonio de sus venganzas.

—No basta que muera—clamó desde el seno de la multitud una voz saturada de odio.—Es preciso que expie sus crímenes uno por uno. Pague al pueblo lo que ha hecho al pueblo. Ojo por ojo, diente por diente. Acordados de la pasada opresión. ¡Cuántas vidas arrebatadas, cuántos tormentos sufridos, cuántas viudas, cuántos huérfanos, cuántas madres sin hijos, cuántas doncellas deshonradas, cuántos patrimonios robados, cuántas víctimas sacrificadas por su despotismo, muertas á manos del dolor ó entre las garras del hambreado! ¿Qué es una vida á cambio de tales horrores? Hay que hacer sufrir á ese monstruo lo que él ha hecho sufrir. Así lo impone la santa ley de la expiación.

Arrebatada de cólera iba ya la muchedumbre á precipitarse sobre el objeto de su execración, cuando un anciano de aspecto venerable se interpuso valerosamente entre la víctima y sus verdugos, exclamando:

—¿Qué vais á hacer, insensatos? ¿Qué loca pretensión es la vuestra? Juzgais posible hacer sufrir á ese hombre uno por uno todos los males que ha causado? ¿Tiene él, millares de vidas que le arrebatéis, millares de hijos que podáis inmolarse, millares de cuerpos para sufrir, millares de miembros que perder, millares de corazones que angustiar? Atemperad vuestra justicia á la pequeñez del reo y no á la magnitud del delito. La capacidad del crimen excede infinitamente en el malvado á la de la expiación. Que cada uno de vosotros devuelva al ofensor solo una parte mínima, insignificante del mal que de él ha recibido. Si Dios en sus premias

da 100 por 1, dad vosotros en vuestras venganzas menos de una millonésima. Una madre que haya perdido un hijo por culpa de ese hombre, hunda tan solo un alfiler en sus carnes. Que aquel á quien ha hecho perder un miembro, pueda arrancar con sus uñas un trozo de su piel. Que el deshonrado por él, pueda escupirle y el arruinado golpearle. Que ninguno exceda en el castigo más allá de este límite. Que, midiendo de un lado el agravio y de otro la reparación, nadie pueda desconocer la magnánima generosidad que ha dominado en vuestras almas al instinto de la venganza.

Siguió á estas palabras una terrible escena. Con la serena calma de quien cumple un deber, iban destacándose uno á uno de la gran masa popular cuantos fueron un día víctimas del tirano. Cada cual imponía su parte de castigo. A un vengador sucedía otro y otro en serie inacabable. La muchedumbre se agitaba como un mar en incesante remolino. Poco á poco el cuerpo del desgraciado, retorciéndose entre tormentos espantosos, iba perdiendo la forma humana. Primero fué una máscara trágica y sangrienta. Luego un esqueleto sólo á trechos cubierto de carne. Después algo informe, monstruoso, indiscernible, un montón sin nombre de restos ensangrentados, un desperdicio de matadero propio para manjar de perros.

Cuando la feroz muchedumbre, calmada su cólera, se hubo retirado, al contemplar aquel espectáculo tan repugnante como horrible:

—¿Qué horror!—no pude menos de exclamar.

Sentí que una mano se posaba en mi hombro. Era la del anciano de venerable aspecto que había prescrito antes al pueblo la forma en que debía ejecutarse el martirio del déspota.

—Es horrible, ¿verdad?—me dijo. —Sí, es un espectáculo espantoso. Y, sin embargo, sobre esos restos que ahí yacen en el polvo no se ha ejercido sino una parte mínima, apenas apreciable, de las violencias que ese malvado consumió un día contra sus semejantes. Un millón de cuerpos destrozados como ese cuerpo apenas darían idea de la hecatombe causada por la tiranía. ¡Tan gran daño puede causar un sólo delincuente, cuando la flaqueza, la ceguera ó las preocupaciones de los hombres ponen en sus manos el poder que sólo para defenderse contra tales seres instituyó la sociedad!

ALFREDO CALDERÓN.



## Crónica

### Los comparsas

Trepoff ha defraudado nuestras esperanzas. Un hombre con los antecedentes personales y familiares que adornan al flamante dictador de San Petersburgo, prometía cosas mayores.

El hijo del capitán cosaco que mató á vergajazo limpio á un estudiante ruso por el enorme delito de no saludarle; el primogénito del asesinato sentenciado y ejecutado por la hermosa Vera Zassulitch; el que, gracias á su justísimo renombre de impiadoso y brutal, ha sido agraciado con el título de acuchillador supremo por Nicolás II, era obligado á respetar la memoria de su engendrador y á sostener valerosamente su propio crédito.

Pues, nada. Tan mal anda la autocracia en Rusia, que hasta los verdugos oficiales flaquean. Fuera parte de un centenar de cautivos reclutados entre la gente de entendimiento, y de otro centenar de cadáveres, Trepoff no asoma por ninguna ventana del Palacio de Invierno.

Se le creía un espectro rojo, tificando continuamente su galoneado uniforme en sangre de mujik ó de intelectual, y resulta un gobernador de tercera clase congraciándose con el jefe del Estado por obra de serviles mixtificaciones.

Trepoff á caballo, frente á sotnias ébrias de ferocidad y de aguardiente; Trepoff, recorriendo á galope las calles de San Petersburgo, brida suelta y látigo en alto; Trepoff, golpeando á las multitudes indefensas y cerrando con ensangrentadas mordazas los labios de los dientes de justicia; Trepoff, colgando en las horcas imperiales racimos de hombres; Trepoff, causando los instrumentos de tortura; Trepoff envallando con prisioneros el camino de San Petersburgo á Siberia; Trepoff, suplicando al sueño treguas para que la muerte no descansa, y á la crueldad superlativa para que el dolor de las víctimas sacrificadas no halla límites, es el Trepoff que esperábamos todos. Algo repugnante y terrible á la vez. Una de esas fieras que sólo paren las selvas y las tiranías. Un monstruo; pero un monstruo embellecido por la grandiosidad feroz que prestan la leyenda y la historia á los criminales extraordinarios.

Pero Trepoff, convertido en manidor de éxitos imperiales; Trepoff, rehusando entre el hampa petersburguesa treinta y cuatro rufianes ó treinta y cuatro hambrientos, y presentándose á los al czar en elase de trabajadores enamorados del autócrata; Trepoff, amestrando á esos infelices para que se arrojen ante Nicolás II y le vitoreen después de haber comido gratis; Trepoff, mansajando el rublo en lugar de la fusta y ¡asándose de la tragedia sangrienta á la comedia cursi, es un Tre-

poff de guardarropía, que, á cuenta de poner espanto en el alma, pone carcajadas en la boca.

Puede que esos treinta y cuatro obreros, amestrados convenientemente por Trepoff, hayan hecho creer al czar que ha reposado el amor de sus súbditos. Los reyes son muy crédulos en todas partes y van al espejuelo de sus cortesanos en clase de alondras coronadas.

Si á eso tira Toppoff, acaso haya conseguido su objeto. Sólo que para tales viajes no necesitaba llamarse Trepoff; cualquier gobernadorcillo de Orenburg ó de Guadalajara, ó de donde se terciase, hace en nuestra España mejores cosas á la menor carta del ministro correspondiente y al más breve paseo noional que realiza el jefe del Estado.

Esas ovaciones y manifestaciones respetuosas son tan fáciles de organizar, que en casi todos los países se encargan á un inspector de policía. No vale la pena de pavonearse con el título de dictador para tan menudas faenas.

—Son los obreros rusos—habrá dicho Trepoff al czar—los que se os presentan en súplica de cariño y de gracia. Ellos representan al pueblo; vuestro imperio os aclama y os reverencia por su boca.

Efectivamente, mientras los treinta y cuatro comparsas gritaban ¡Viva el padre!., el barón Noltik, jefe de la policía en Varsovia, era muerto á mano de los obreros rusos; en Minski, los huelguistas, armados de fusiles, peleaban con la tropa; en la fábrica de Pontiloff las viudas de los obreros asesinados en la calle rechazaban los donativos del patroneo; y en la misma Varsovia, en Sebastopol, en Lodz, en Krinki, en Odesa, en las Universidades polacas, en todos los ámbitos del imperio ruso, millares y millares de obreros y de pensadores contestaban con un ¡Muera el czar! ¡Viva el czar!, dado ante Nicolás II por los treinta y cuatro comparsas de Trepoff.

JOAQUÍN DICENTA.

## Telegramas

Londres 6.

### LA REVOLUCION RUSA

El corresponsal del «Daily Express» en San Petersburgo, dice que una delegación que representa á 40 mil obreros ha llevado á las redacciones de los diarios, con el objeto de que la publiquen, una carta en la cual declaran que los obreros recibidos por el Czar no tenían derecho ninguno á representar á sus camaradas pues fueron elegidos por la policía de acuerdo con los patronos.

A causa de la censura, los diarios no han podido publicar esta carta, pero se añade que en las conversaciones particulares con los periodistas, los delegados obreros fueron todavía más explícitos, pues afirmaron que los trabajadores que fueron á Tzarkoieselo no eran más que polizontes disfrazados.

Aunque en la ciudad de Varsovia parece que ha renacido la tranquilidad, la agitación crece en todas las provincias de Polonia, donde hay más de medio millón de obreros en huelga.

En Radom se han producido nuevos conflictos, corriendo otra vez la sangre por sus calles.

En Babín está la población sin gas y sin agua.

En Snedlipz los huelguistas han comenzado por invadir las iglesias ortodoxas.

Varios Ayuntamientos polacos comienzan á adoptar una actitud hostil contra la autoridad central.

Los abogados de Varsovia están preparando la publicación de una memoria protestando contra los excesos cometidos por la tropa en la represión de los últimos desórdenes.

«The Morning Leader» dice que el pope Gabony, ayudado por unos contrabandistas, ha logrado pasar la frontera de Alemania, siendo probable que vaya á Inglaterra.

Añade que según parece, los últimos sucesos han influido en su estado mental.

París 6.

Parece que la colonia rusa de Ginebra ha recibido un telegrama de clave, en el cual se asegura que el cura Gapony no ha salido de Rusia, y que continúa oculto en San Petersburgo, preparando un nuevo golpe revolucionario.

El mismo telegrama dice que los principales agitadores han escapado al extranjero, cuatro de los cuales llegaron ayer á Ginebra, confirmando que el movimiento revolucionario renacerá en Rusia dentro de muy pocas semanas, confiando en que el comité socialista de Ginebra redactará una proclama animando al pueblo á nueva lucha y á nueva resistencia.

En San Petersburgo se persiste en asegurar que en el Consejo celebrado el último miércoles, presidido por el Emperador, se decidió convocar á los «zemstvos», aunque el Czar ordenó que se mantuviese secreto hasta la publicación del correspondiente «úkaz».

Anoche circuló en París el rumor de que el pope Gapony se había refugiado aquí en casa de un amigo, pareciendo, comprobar la noticia el hecho de que varios polizontes rusos han venido á París.

En la embajada de Rusia se concede algún crédito al rumor de que Gapony está en París.

En los barrios obreros de San Petersburgo continúan produciéndose, con más ó menos intermitencia, graves desórdenes, que exigen la intervención de los cosacos.

En Lodz se repiten también los choques entre los huelguistas y la fuerza pública; causándose unos á otros numerosos heridos.

Lo mismo sucede en Kaliza, y también en Radom, donde están en huelga todas las fábricas y cerrados los más importantes almacenes.

De Bruselas comunica que el alcalde entregó al ministro de Rusia

una petición en favor de Máximo Gorki, dirigida al Czar.

El embajador ruso la entregó al ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica, rogándole que la hiciese llegar por la vía diplomática á su augusto destinatario.

En Varsovia ha sido prohibida la representación de la ópera francesa «Andrea Chenier», por estimarse que su argumento podría ser comparado á los actuales acontecimientos de Rusia.

LA GUERRA

París.—Se desmiente ahora que el general Kuropatkine haya pedido el relevo, como se desmiente también que sea relevado por el gobierno.

Comunican de Tokio que murió en la batalla de Kakentai el general Matsumora, que dirigió las operaciones contra la colina de los «203 metros» en Port-Arthur.

En la propia batalla murieron además veinticuatro oficiales del ejército del general Nogi.

Otro telegrama de Tokio dice que reina tranquilidad en los alrededores de Tshragtang, donde los rusos se atrincheran fuertemente.

El día 4 atacaron los rusos las posiciones de Thitritsu, pero al día siguiente hubieron de replegarse hacia el Norte.

El mismo sábado la artillería rusa bombardeó á Zangachan, sin resultados.

Según noticias recibidas en San Petersburgo, el ejército de la Manchuria ha vuelto á su calma de hasta ahora, excepto en sus flancos extremos, donde se observa alguna mayor actividad, siendo ya inminentes algunos próximos combates.

Londres.—El corresponsal de «The Standard» en San Petersburgo, dice poder desmentir, á pesar de los rumores en contra, que sea relevado el general Kuropatkine.

Sin embargo, todo el mundo reconoce que está en desacuerdo con los generales jóvenes del ejército.

Ahora se dice que está en desacuerdo con Quereitch, como desde el principio lo ha estado con Grippenberg, quien es opuesto á la antigua táctica de Kuropatkine, quejándose de que el generalísimo paraliza los impulsos ofensivos del ejército.

El corresponsal añade que todos los periodistas militares que han podido apreciar y juzgar de cerca á Kuropatkine, ensalzan sus cualidades de prudencia y de admirable organizador, pues si no ha llevado todavía el ejército á una gran victoria, le ha salvado de más grandes desastres, reconociéndole todos como el mejor general que tiene Rusia en el teatro de la guerra.

París.—De San Petersburgo comunican esta noche que se está estudiando por el Gobierno la cuestión de la dimisión de Kuropatkine, siendo probable que se resuelva aceptando la que tiene también presentada el general Grippenberg.

Madrid 7.

LOS LIBERALES Y EL GOBIERNO

El documento protesta

Los Sres. Moret y Montero Ríos estuvieron ayer tarde, á las cuatro y media en la Presidencia para entregar al Sr. Villaverde el documento en que piden la inmediata apertura de las Cortes.

Hora y media duró la entrevista.

El documento es largo, ocupa una columna de periódico.

En síntesis dice que cuando se suspendieron las sesiones y se creyó que la suspensión sólo duraría los días de Pascua, surgió la crisis que dió lugar á la formación del Gabinete Ascárraga, y aun cuando prometió que abriría las Cortes, no fué así; surgió la crisis que ha dado lugar á la formación del Gabinete Villaverde, al cual no se le ve propicio á abrir el Parlamento por ahora.

Como los presupuestos sólo pueden prorrogarse por un año, y cuando en el Congreso como en el Senado están pendientes de aprobación proyectos importantes que en el Mensaje se enumeran, «el gran partido liberal que ambos representamos» (dice textualmente el documento) se cree obligado á pedir la inmediata apertura de las Cortes, necesaria en un país regido constitucionalmente, pues sin Cortes no puede haber penetración entre los altos Poderes y el país, si ha de conservarse incólume la autoridad moral que debe rodear á la institución fundamental del Estado.

En los países en que el Poder es personal puede gobernarse sin Cortes; pero en los regidos constitucionalmente no puede ser así.

Nosotros—termina diciendo el documento declinamos sobre el Gobierno, que es el único responsable, la responsabilidad de tener clausuradas las Cortes.

LO QUE DICE VILLAVERDE

El Sr. Villaverde manifestó después á los periodistas que la conversación se redujo á parafrasear el documento, pero que él no lo había leído aún y había que atender á lo escrito.

En cuanto lo leyese contestaría en el acto.

Hablando después particularmente con nosotros, nos dijo que, en general, se había manifestado de acuerdo con las doctrinas de los Sres. Montero y Moret.

Añadió que les había expuesto los motivos que tenía para no abrir inmediatamente las Cortes.

De sus palabras pudimos deducir que no está tan cerca el día en que se reanuden las sesiones, siendo nuestra impresión que hasta fines de Abril ó quizá Mayo no se propone el señor Villaverde convocar el Parlamento.

Según nos dijo, se opone ahora porque quiere efectuarlo cuando tenga confeccionados ya todos sus proyectos.

MONTERO Y MORET

El Sr. Montero Ríos nos ha manifestado después de su entrevista con Villaverde, que tanto él como el señor Moret se limitaron á exponer en compendio al jefe del Gobierno el contenido del documento.

Opinan que es mejor abrir ahora las Cortes, sin aguardar á que el Gobierno tenga preparados sus proyectos, porque esto puede hacerse después de abierto el Parlamento.

Mientras se discuten las crisis últimas y algunos de los proyectos ya presentados, puede el Gobierno terminar el programa político y económico que piense desarrollar y presentarlo á las Cortes cuando aquellos asuntos hayan sido ya discutidos y votados.

Lo primero que hay que hacer—dijo el Sr. Montero Ríos,—es legalizar

la situación económica, y no exponerse á gobernar fuera y aun en contra de la Constitución.

QUESTIONES OBRERAS

Crisis en Zaragoza

En Zaragoza se han presentado delante del Ayuntamiento gran número de obreros en actitud correcta.

Una comisión subió á ver al alcalde para informarle de la terrible crisis por que atraviesa la clase obrera y pedirle que adopte las medidas convenientes para remediarla.

Hablaron varios trabajadores, haciendo resaltar el hecho de que mientras el fisco recarga con impuestos á los trabajadores, no hace nada para favorecer la vida de éstos.

Uno de ellos dijo—El hambre es mala consejera y no podrá hacérsenos responsables de lo que ocurra, si después de pedir protección no se nos atiende.

El alcalde contestó que haría lo posible por atender las reclamaciones de los obreros; pero hizo notar que el estado precario del Erario municipal no permitiría adoptar medidas salvadoras.

Los buenos propósitos del alcalde fueron acogidos con aplauso por los obreros.

Después el alcalde llamó á los concejales para celebrar sesión, tratándose de buscar remedio á la crisis obrera.

El alcalde fué muy aplaudido al acordar la expulsión del local del concejal Sr. Aisa, por interrupciones impertinentes.

MAHON

Casino Unión Republicana

Hoy tendrá lugar la 14.ª función por cuenta de este casino poniéndose en escena la preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Ponchielli

La Gioconda

La función empezará á las ocho y media.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

La conferencia del sábado próximo estará á cargo del Licenciado en Ciencias D. Jaime Alorda y versará sobre *La importancia de la Agricultura*.

Con motivo del fallecimiento de la señora madre política de D. Bartolomé Escudero, no habrá esta noche clase de Inglés.

Anoche á las nueve fondeó procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela, el vapor correo «Nuevo Mahón».

En el indicado buque llegó la tiple dramática D.ª Victoria Benimelis, la cual viene contratada por la empresa del Teatro Principal para reforzar la compañía que allí actúa.

La compañía de ópera ha suspendido su viaje anunciado á Ciudadela.

Parece que esta suspensión obedece á no haberse logrado reunir en

aquel pueblo, suficiente número de empresarios.

Está llamando justamente la atención la labor hecha por la Srta. Elvira Puerta en el decorado de los tiestos que ha regalado á la tómbola de la Liga Anti-tuberculosa. Es una obra preciosa que exterioriza el gusto exquisito de dicha distinguida señorita, que es quien la ha realizado. Felicitámosla.

Esta mañana á las seis y media ha fallecido á la edad de 74 años la señora D.<sup>a</sup> Agueda Meliá Arnau, madre de nuestro querido amigo el Secretario del Ayuntamiento D. Santiago MasPOCH y madre política de nuestro no menos amigo D. Bartolomé Escudero, consul de Inglaterra.

A las cinco de esta tarde se ha efectuado el entierro que ha estado concurridísimo.

Sentimos vivamente el hondo pesar que embarga á nuestros amigos, por lo que les deseamos la resignación necesaria para sobrelevar tan duro trance á la par que les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Nuestro amigo D. Ignacio Taronjí, y su señora esposa, han pasado por el amargo trance de ver morir hoy á su hijo Arturo, angelical criatura de ocho meses de edad.

Reciban con tal motivo, lo propio que la demás familia, la expresión de nuestra más sentida condolencia.

Esta tarde á la una y media ha llegado á nuestro puerto fondeando junto á la isla del Arsenal el crucero de guerra español «Numancia»

Procede de Cadiz y ha hecho escala en los puertos de Málaga y Cartagena.

Por correo llegado ayer recibió el señor Alcalde la cantidad de cincuenta pesetas de D. Juan Taltavall y Victory, de Barcelona, en concepto de donativo á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, con motivo de la función celebrada anteayer en nuestro Teatro.

Asciende, por tanto, hasta hoy á 8.421'20 pesetas el total de lo recaudado por el expresado concepto.

Con la preciosa ópera «La Bohème» y con la interesante *particella* de *Mimi*, debutará mañana en el Teatro Principal la primera triple dramática Sra. Benimelis.

En el día de hoy se han recibido los siguientes regalos con destino á la Tómbola de la Liga Anti-tuberculosa de Menorca:

De D. Juan Victory, Alcalde de esta ciudad, un precioso centro de mesa.

De la Srta. D.<sup>a</sup> Elvira Puerta, dos macetas.

De D. Pedro Ballester, un cisne.

De D. Jorge T. Ládico, un juego de café.

**LIGA ANTITUBERCULOSA DE MENORCA**

Gran Tómbola, con valiosos regalos de S. M. el Rey, de S. M. la Reina y de otras distinguidas y caritativas personas.

Dos grandes funciones, una de ópera y otra de zarzuela, con el con-

curso valiosísimo y desinteresado de la brillante banda de música del Regimiento de Mahón y del gran Orfeón «El Progreso», y con notabilísimos programas que se anunciarán oportunamente.

**ADVERTENCIAS GENERALES**

En la Delegación del Gobierno de Su Majestad, á todas las horas laborales, se admiten regalos y donativos para la Tómbola.

Quedan abiertas las listas para el despacho de localidades para las funciones de ópera y zarzuela anunciadas, á las propias horas y en el mismo lugar.

Se guardará el orden de preferencia siguiente:

- 1.º Los abonados.
- 2.º Los que hagan algún regalo ó donativo para la Tómbola.
- 3.º Riguroso orden de antigüedad de inscripción en las listas.

Los abonados que no hubiesen solicitado sus localidades antes del sábado próximo, se entenderá que renuncian á ellas.

Los regalos que se reciban se exhibirán en el escaparate de la tienda del señor Tudurí «La Mariposa», establecido en la calle de la Arravaleta.

Por el Juzgado de Ciudadela, se cita á Andrés Pericás Pons y á Juan Alzina Alemany, naturales de Capdepera.

Recomendamos á todos los herniados (trencats) no dejen de consultar con el reputado ortopedista señor Torrent, de Barcelona, con la seguridad de que encontrarán bragueros con probabilidades de gran éxito.

Dieci especialista permanecerá en Mahón mañana viernes y se hospedará en el hotel Bustamante.

Talleres en Barcelona: Unión 2.

Por el Juez de primera instancia de Sagua La Grande se cita llama y emplaza á todos los que se crean derecho á heredar los bienes quedados al fallecimiento del Sr. Pedro Mercadal y Liabrés ó Pedro Feliu, naturales de Mahón.

**LO QUE CUESTAN**

**LAS ESCUADRAS**

El coste anual en libras esterlinas de las escuadras del mundo, según la estadística oficial publicada en estos días, es el siguiente:

- Reino Unido, 85.526.732.
- Estados Unidos, 16.824.058.
- Francia, 12.538.861.
- Rusia, 12.340.567.
- Alemania, 10.252.612.
- Italia, 4.840.000.
- Japón, 2.354.904.
- Austria, 2.039.200.
- Países Bajos, 1.389.740.
- España, 1.052.490.
- Portugal, 513.158.

**CUERPO DE CONTRAMAESTRES**

Respecto al abono de cruces parcionadas á personal del Cuerpo de contramaestres, se han dictado las disposiciones siguientes:

Que se respeten los derechos adquiridos hasta hoy por los graduados que están en posesión de cruces de plata del Mérito Naval parcionadas, y que á todo contramaestra, conces- table ó practicante á quien le corres- ponda graduación de oficial al obtener sueldo por ella se le permutarán las cruces de plata de la referida Orden por otras tantas de primera clase, perdiendo la pensión que aquellas tuvieren asignada.

**CONTRA LAS FALSIFICACIONES**

Entre Francia y Bélgica existe un mútuo acuerdo para evitar que sus intereses sean defraudados por los falsificadores de billetes de Banco.

Cada vez que es condenado en Bélgica un falsificador de billetes franceses, se envían á esta nación los utensilios de que se han valido, así como la reseña del procedimiento empleado para ello, por lo cual la nación francesa se vale de un procedimiento distinto para la emisión de los billetes sucesivos y hace más difícil toda falsificación.

Francia observa á su vez análoga conducta con Bélgica.

**UNIVERSIDAD FLORECIENTE**

La Universidad más frecuentada del mundo es la de Berlín.

En ella hay matriculados actualmente 7.774 alumnos oficiales y unos 1.330 estudiantes que siguen sus estudios privadamente.

Entre los alumnos de la Universidad de Berlín hay individuos pertenecientes á todas las nacionalidades del mundo.

Curación de la tos, PASTILLAS de J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró. —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

**LA ACADEMIA MILITAR**

Es ya un hecho que no habrá oposiciones para el ingreso en la Academia general este año.

Los exámenes se verificarán en las distintas Academias militares en la misma forma que hasta aquí se ha venido haciendo.

Las oposiciones se verificarán en el próximo mes de Julio con arreglo á los antiguos programas.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 8'00.

San Petersburgo.—La primera división de la escuadra rusa del Báltico saldrá el día 14 de este mes del puerto de Liban.

Madrid 9, 8'40.

Roma.—El nuncio de S. S. en el Brasil resolverá la cuestión de límites que hay establecida entre el Brasil y el Perú.

Madrid 9, 9'10.

Los patronos de Valencia han aceptado el fallo arbitral que el asunto de las últimas huelgas ha dado el Instituto de reformas Sociales.

Madrid 9, 10'00.

Hállase enfermo guardando cama el ministro de la guerra general Martitegui.

Madrid 9, 11'10.

El ministro de Marina ha dispuesto que á últimos de este mes la escuadra de instrucción efectúe un crucero visitando los más importantes puertos del Mediterráneo.

Madrid 9, 12.

Varias regiones han acordado interesar al Gobierno para que presente lo más pronto posible la anunciada reforma arancelaria.

**Teatro Principal**

Función para mañana. 9.º de abono 4.º serie. Debut de la soprano dramática señorita Vittoria Benimelis.

**La Bohème**

Precios los publicados. A las ocho.

**«LA POPULAR»**

¡¡¡A BAILAR!!! Gran baile de máscaras para el sábado empezando á las 9. El sorteo de los paleos tendrá lugar á las dos de la tarde del mismo día.

**CASINO «EL CONSEY»**

Para los señores socios. Función para esta noche. CZARINA estreno de REINA MORA. TREBOL. A las ocho y media.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Libs.



El niño

## Arturo Sancho Taronjí y Orfila

HA SUBIDO AL CIELO  
á los 8 meses de edad

*Sus desconsolados padres, hermanos, abuela, bisabuela, tíos, tías, primos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.*

*El entierro ha tenido lugar á las tres y media de la tarde de hoy.*

Mahón 9 Febrero 1905.



# Doña Agueda Meliá Arnau

Viuda de MasPOCH

ha fallecido á las seis y media de esta mañana á la edad de 74 años

E. P. D.

Sus desconsolados hijos D. Santiago y D<sup>a</sup> Angela MasPOCH, nietos, hijos políticos, tíos, sobrinos, hermanos y sobrinos políticos, primos y demás parientes presentes y ausentes y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.

Casa mortuoria, Rosario, 25.

Mahón 9 Febreró 1905.

## Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

ME DALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matrix.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

### SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU



## Don Ignacio Zappino Ca-

brera, Oficial 1.º de Administración Militar, encargado del Parque de esta Plaza y Secretario de la Junta Económica del mismo.

Hago saber: Que debiendo vender esta dependencia en pública subasta los materiales siguientes: dos mil ciento setenta quintales métricos ochenta y dos kilogramos de hierro fundido de segunda clase (en piezas de seis á doce toneladas), dos mil sesenta quintales métricos de hierro fundido de 2.ª clase (en piezas de dos á cuatro toneladas), setenta y dos quintales métricos cincuenta kilos de hierro fundido de 2.ª clase (Desbaratado) mil ochocientos veintidos quintales métricos veintiseis kilos de hierro forjado de 1.ª clase (perfilado) diez quintales métricos cuarenta kilos de hierro forjado de 1.ª clase, cuatrocientos ochenta y dos quintales métricos veinticinco kilos de hierro forjado de 2.ª clase, ocho mil sesenta y cuatro quintales métricos cincuenta y siete kilos de hierro fundido de 1.ª clase, ciento doce quintales métricos veintinueve kilos de bronce, cincuenta y nueve quintales métricos siete kilos de latón, veinticuatro kilos de cobre treinta quintales métricos noventa y nueve kilogramos de plomo, cincuenta y cuatro quintales métricos quince kilos de acero, doscientos sesenta y cuatro quintales métricos cinco kilos de leña, treinta y ocho kilos de zinc y un quintal métrico cincuenta kilos de sebo, procedentes estos materiales del desbarate de efectos inútiles y caducados del material de guerra en virtud de orden del Excmo. señor General Jefe de la Sección de Artillería del Ministerio de la Guerra fecha 28 de Marzo de 1904 n.º 1346, se convoca por el presente anuncio á una pública subasta que tendrá lugar á las nueve en punto de la mañana del día 7 de Marzo de 1905 ante la referida Junta bajo la presidencia del señor Director y en su despacho calle del Bastión n.º 31 con sujeción á los pliegos de condiciones y de precios límites que se encontrarán de manifiesto en las oficinas de esta dependencia situadas en la misma calle y número donde podrán examinarlas los interesados todos los días laborables de las nueve de la mañana á la una de la tarde debiendo presentar las proposiciones en papel del sello de undécima clase con arreglo al modelo que se expresa á continuación.

Mahón 27 Enero 1905.—Ignacio Zappino.

### MODELO DE PROPOSICION

Don N.º N.º, vecino de...; con cédula personal de (tal clase), expedida con el número (tal) por (tal Dependencia) en... del mes de... del año..., enterado del pliego de condiciones y anuncio publicado en el Boletín Oficial de la Provincia de... número (tal) de (tal fecha), bajo las cuales han de venderse en pública subasta los materiales procedentes del desbarate de efectos inútiles y caducados del material de guerra, verificado en el Parque de Artillería de Menorca, se compromete, con arreglo á dichas condiciones á comprar los materiales que á continuación se expresan.

Por cada quintal métrico de hierro fundido de segunda clase (en piezas de 6 á 12 Toneladas) (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de hierro fundido de segunda clase (en piezas de 2 á 4 toneladas) (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de hierro fundido de 2.ª clase (Desbaratado) (tantas pesetas en letras).

Por cada quintal métrico de hierro forjado de 1.ª clase (Perfilado) (tantas pesetas en letras).

Por cada quintal métrico de hierro forjado de primera clase (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de hierro forjado de segunda clase (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de hierro fundido de primera clase (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de bronce (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de latón (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de cobre (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de plomo (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de acero (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de leña (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de zinc (tantas pesetas en letras)

Por cada quintal métrico de sebo (tantas pesetas en letras)

Fecha y firma del proponente.

### Para vender

Lo está una casa situada en la calle de los Frailes número 22. Informarán, Infanta 42.

Lo está una casa situada en la calle de la Estrella n.º 5. Informarán en la misma.

Dos cuarteras de terreno en tierra seca, con árboles frutales de todas clases, pozo y casas. Informarán José Cardona Tudari, que vive en el Pou Nou, S. Luis; y en esta imprenta.

### Cocinera

Una mujer muy entendida en el arte culinario desea hallar colocación.

Para informes. Plaza de San Roque, n.º 9, Mahón.

### ISLA DE COLOM

Queda terminantemente prohibido el tránsito sobre dicha isla sin el correspondiente permiso del propietario.

El Guarda-Jurado Cristóbal Serra está encargado del exacto cumplimiento de esta prohibición.

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honorarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón